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　令和３年10月７日（木）、梅丘パークホールにおい
て、令和３年度第１回常会が開催されました。本年も
新型コロナウイルスの感染拡大防止のため、研修会と
懇親会は行わず、常会及び税務連絡協議会のみでの開
催となりました。
　午後３時40分から常会を開催し、冒頭東京税理士協
同組合の事業内容について説明があり、続いて新入転
入会員19名及び１法人の紹介の後、阿部支部長より開
会の挨拶と支部長報告が行われました。支部長報告の
主な内容は以下のとおりです。
①�東京税理士会の会務運営・事務局対応について、緊
急事態宣言の解除に伴い、10月以降は会議室の貸し
出しが条件付きで可能となり、９時～17時の業務時
間に戻りました。
②�確定申告電話相談センターについて、例年予定人数
を下回っており、従事可能な会員はぜひ積極的に応
募してほしいとのことでした。
③�法人事業税・都民税の送付物について、電子申告利用
法人については、申告書及び別表の送付を取りやめ、
納付書と税率表等のみを送付することとなります。
④�マルチメディア研修の受講状況について、令和２年度
の北沢支部のマルチメディア研修受講者数は170名、
60.28％となっています。本会平均は62.51％です。
⑤�税務署の領収窓口受付時間短縮について、10月以降
９時から16時までに短縮されました。
⑥�e-Taxによる調査関係書類の提出方式の導入につい
て、令和４年１月以降、税務調査等で提出を求めら
れた資料をe-Taxで提出できるようになります。提
出できるデータ形式はPDF形式のみとなります。

⑦�相続税申告書第1表の変更及びe-Taxの利用等につ

いて、共同申告をしない相続人等であることの明示
となる「参考」という欄が設けられました。従来通
り、氏名及び金額欄を斜線で抹消する等の方法によ
っても差し支えないとのことです。また、代理送信
を行っている税理士に対し、相続税のe-Tax利用勧
奨ハガキが発送されています。
⑧�電子帳簿保存法の改正について、令和４年１月以降、
税務署長の事前承認が不要になること、電子取引で
行った契約書等の保存方法は書面によることは認め
られず、電磁的記録による保存が義務化されること
等の改正が行われます。
⑨�消費税のインボイス制度について、令和３年10月よ
り適格事業者の登録申請が開始されております。ま
た、免税事業者は消費税の課税事業者選択届出書を
提出した場合は令和５年10月よりも前の期間から消
費税の課税事業者となってしまうため注意してほし
いとのことです。
　支部長報告に続き、北山理事、高橋理事から理事会
報告が行われました。その後、各部委員会の部長、委
員長が各部委員会報告を行い、質疑応答の後、常会は
午後４時20分に終了いたしました。
　常会終了後、北沢税務署との税務連絡協議会が開催
されました。岡元署長からご挨拶をいただき、協議会
では金子総務課長補佐の進行のもと、担当統括官から
連絡事項の説明が行われ、質疑応答の後、税務連絡協
議会は滞りなく終了いたしました。

　本年も昨年同様、マスクの着用、テーブルや椅子の
消毒など、感染対策をしての開催にご協力いただきま
して、ありがとうございました。

第１回常会報告

【入　会】
植西　祐介
〒157-0061　世田谷区北烏山８-４-12-101号
TEL　090（9360）6462
自己紹介
初めまして、植西と申します。2021年７

月より独立開業しまして、税務会計事務所と社会保険
労務士事務所をスタートさせています。不慣れな点も
多くございますが、今後ともよろしくお願い致します。

鈴木　孝直
〒155-0031　世田谷区北沢１-24-８
TEL�090（3427）8620
FAX（3465）7465

自己紹介
令和３年８月26日に北沢支部に入会いたしました鈴木
と申します。令和３年３月まで国税の職場に勤務して
おりました。事務所は自宅で、最寄駅は小田急線東北
沢駅又は井の頭線池ノ上駅です。どうぞよろしくお願
い申し上げます。

三井　　岳
〒156-0056　世田谷区八幡山３-９-７
TEL　090（9970）5765

【転　入】
太田　美奈（麹町支部より）
〒156-0052　世田谷区経堂３-10-22
TEL　070（8592）4762
自己紹介
　どうぞよろしくお願いいたします。

会員異動のお知らせ

総務部長　志村　哲
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　初めまして、3年前より北沢支部でお世話になって
おります、小澤と申します。　
　私は28歳から税理士を目指し、30歳より霞が関に
ある税理士法人にて9年間（育児休暇2回取得）勤務
後、渋谷の個人税理士事務所を経て３年前に独立致し
ました。
　出産前は自宅と勤務先の往復のみで、まったく地域
との関わりはありませんでしたが、子供が保育園、小
学校と進むにつれて、公園や地域イベント、医療機関
やお店等、地域の方々とお話する機会も増え、顔見知
りがこの頃多くなってきたなと感じています。
　私は岐阜県飛騨高山の出身で乗鞍岳の麓の村で育
ちました。山々に囲まれ、毎日のんびりと元気に子供
時代は暗くなるまで外で遊んでいました。自分の育っ
た環境とは正反対の北沢の地を子育ての場所に選んだ
わけですが、親の目線ではなく講師という立場で、教
育現場で子供達の日常を肌で感じることができるの
は、大変貴重な機会であり、なかなかできない体験で
あると思い、人前で話すことは苦手ですが、租税教室
の講師に手を挙げました。
　私の講師デビューは6月22日の赤堤小6年3組でし
た。
　赤堤小6年生は3クラスあり、真保先生→金子先生
の順番で授業が行われました。真保先生は、ご自身が
赤堤小のご出身、お子様も通われているとのことで、
ご自身の小学生の時との違いや税金の小ネタなどもな
ど交えながら子供達を飽きさせない授業をされていま
した。
　金子先生は、大変安定感があって、子供達の突然の
質問にも的確な回答と授業運びで、大変勉強になりま

した。と、同時に私にそんな授業ができるだろうか
と・・・一気に不安がよぎりましたが、真保先生から
「何かあったらサポートします！」と心強いお言葉を
頂き、3時間目ついに私のデビューの時がやってきま
した。子供たちから戦前の質問をされた際には、正直
想定外の質問で困りましたが、金子先生にフォロー頂
きなんとか無事乗り切ることができました。実際講師
をしてみると、他の先生方が簡単にやっているように
見えることも、実はなかなかできないことも多いと課
題が見つかりました。例えば、税金の知識ももちろん
ですが、話のテンポや間の取り方、時間配分、・・・
など、次の授業に反省点を活かせるようにしていきた
いと思いました。
　子供達にとって普段何気なく生活している中でも、
税金は近くに存在します。その「気付き」の機会とな
り、子供達が少しでも興味をもってニュースを見るこ
とで、政治や税金の仕組みを学んでいってもらえたら
嬉しいです。
　北沢地域の子供たちは、みんな元気に休み時間には
校庭を走り回り、マスク生活ではあるものの、お友達
といきいきと笑顔で勉強している姿をみて、我々の子
供時代と変わらない学び舎に安心をしたのと同時に、
最近のコロナ対応やタブレットを利用した授業などの
取り組みにも、柔軟に対応できる子供の姿に感心して
います。
　私も子供達に負けないように、いつまでも新しい事
にチャレンジをしていきたいですし、今後も租税教室
の講師としての関わりを通じ、北沢地域の子供達を見
守っていきたいと思っています。

租税教室の講師デビューを終えて

櫻井　光照（神田支部より）
〒156-0041　世田谷区大原１-37-13
クレッセント笹塚209�　
TEL�090（5562）5888
FAX�（3465）0656
自己紹介

神田支部より転入して参りました櫻井光照と申しま
す。一般財団法人大蔵財務協会から「役員の財務と法
務」等の「税務と法務シリーズ」の書籍を７冊刊行し
ています。国税庁及び東京国税局の経験を踏まえて、
M&A、組織再編及び税務調査対応の業務に携わって
参りました。どうぞよろしくお願い申し上げます。
　
【転　出】
四元　篤子　　令和３年�８月�６日　　杉並支部へ

坂本　浩子　　令和３年�８月18日� 豊島支部へ

酒井　　健　　令和３年�９月�９日� 杉並支部へ

【退　会】
上野　喜立　　令和３年�８月12日� 死　　亡

【事務所】
浅野　有美
〒155-0031　世田谷区北沢２-35-11-402号

小林　智之
〒157-0062　世田谷区南烏山４-18-12

小澤　友紀子



（株）東京証券取引所（略称「東証」）は、令和4年4月4日に市場第一部などの既存の5市場を廃止し、新たに「プラ
イム」などの3市場を開設することを、令和2年12月に発表しました。
東証は、持株会社である（株）日本取引所グループ（略称「JPX」）がその傘下に持つ子会社で、日本最大の証券取引

所です。現在は、「市場第一部」、「市場第二部」、「ジャスダック（以下JASDAQとします。）スタンダード」、「JASDAQ
グロース」及び「マザーズ」の5市場の体制となっていますが、これを「プライム」、「スタンダード」、「グロース」の3
市場に再編するというものです。日刊新聞の株式欄では、JASDAQは一つの市場でまとめられていますが、市場はスタン
ダード市場とグロース市場に分けて運営されています。
東証は、昭和24年（1949年）に証券会員制法人として設立されました。その前身は、明治11年（1878年）に設立され

た日本初の公的な証券取引機関であった東京株式取引所でした。これは、本年のＮＨＫの大河ドラマ「晴天を衝け」の主
人公である渋沢栄一が、広く資本を集め事業を起こすという合本主義を実践するためには株式市場の創設が必須であると
考え、彼が中心となり設立したものです。
東証は、戦後の日本経済の再建、発展の歴史とともに企業数、取引量が増大し発展を遂げ、今日まで72年の歳月を経

て、これに対応した組織と市場構造が形成されてきました。しかしながら、株式市場の規模の拡大とこれを担う現状の市
場構造は、長い年月の成り行きの中で形成されてきた面もあり、以下のような種々の課題が指摘されています。
（1）�時代の進展の中で、証券取引所の統合などもあり、成り行きの中で形成されてきた5つの市場のコンセプトが曖昧で

あり、多くの投資家にとって利便性が低い。特に市場第二部、マザーズ及びJASDAQは、位置付けが重複していて、
国内だけでなく海外の投資家にとっても判りにくいものとなっている。

（2）�市場第一部へ直接上場する際の基準に比較して、ステップアップ基準（市場第二部から市場第一部への指定替え、あ
るいはマザーズから市場第一部への市場変更などの基準）が低いことのほか、逆に、上場時の基準に比べて市場第一
部から市場第二部への移行や上場廃止に係る基準が低いことなどから、企業の新陳代謝が十分に進まず、上場会社の
持続的な企業価値向上の動機付けの点で期待される役割が果たされていない。例えば、市場第一部への上場基準とし
て流通株式時価総額100億円以上という基準があるが、上述の事情から、実際にこの基準を満たしていない銘柄は3
割に近い約600銘柄となっている。　

　　�　本来、市場第一部は、選ばれた優良企業のための市場であるが、前述のように退出基準が厳格でないなどの理由か
ら、全上場企業約4,000社の過半数を超える2,200社を擁しており、必ずしも選ばれた優良企業とは言えない企業も多
数存在し得る世界に類のない市場となっている。このため海外のグローバル企業も上場進出には消極的である。

（3）�多くの機関投資家がベンチマークとしているTOPIX（東証株価指数）は、市場第一部の全ての銘柄で構成されてい
るため、上記（2）の状況から必ずしも市場第一部に相応しくない銘柄も含まれており、投資対象としての機能性に
欠ける面もあり、TOPIXに連動したインデックス投資の隆盛により、時価総額や流動性の低い銘柄の価格形成に歪
みが生じている懸念もある。
今回の市場構造の見直しは、こうした課題を解決し、幅広い企業に上場機会を提供するとともに、上場後の持続的な企

業価値向上を動機付ける観点から、既存の市場区分にとらわれず将来の市場構造の在るべき姿として、上場銘柄の特性に
応じた複数の市場区分を設けることとなりました。
既存の上場企業についても、それぞれの市場のコンセプトに照らし、自社の理念、ガバナンス水準や株主との対話への

コミットメントなどを踏まえ、適切と考える市場区分を主体的に選択することが適当と考えられ、自社に適合する市場区
分について十分な再検討を行って選択することが期待されます。

研修部　鈴木　竹夫

東京証券取引所の市場構造の再編について

参考文献：
・東証発行の市場再編説明パンフレット
・金融審議会市場ワーキング・グループ　市場構造専門グループ報告書　令和元年12月27日
・東証市場再編の概要とTOPIXの見直し　大和総研　政策調査部　　　��令和2年12月30日
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現在、TOPIXは、市場第一部の全企業を対象とする株価指数であり、投資対象としての機能性を有するマーケット・
ベンチマーク（指標）となっています。昭和43年（1968年）1月4日の時価総額を100として、その後の時価総額を指数
化したもので、日本経済の動向を示す代表的な経済指標として用いられています。ちなみに令和3年9月30日の終値は�
2,030.16�となっています。TOPIXと並んでよく目にするベンチマークとして日経平均株価があります。日経平均株価は、
市場第一部を代表する225銘柄を対象とした平均株価であり、単位は円で表示されます。ちなみに令和3年9月30日の終
値は�29,452円66銭�でした。日経平均株価は225銘柄のうち上位10銘柄の株価のウェートが4割弱を占めており、一部の
株価の変動が日経平均株価の動きに大きな影響を与える傾向があります。
一方TOPIXは市場第一部の全ての株価を含むため、日本全体の大きな傾向を反映する指数ということになります。
2022年4月1日時点のTOPIX構成銘柄は、4月4日以降の新市場の上場市場にかかわらずTOPIXの構成銘柄となりま

す。従ってTOPIXの構成銘柄には、プライム市場だけということでなく、スタンダード市場やグロース市場へ移行した
銘柄も存在することになります。
現状では、2022年4月以降、東証で新規に上場する銘柄については、プライム市場に上場する銘柄のみがTOPIX構成

銘柄になること、このためスタンダード市場やグロース市場の新規上場銘柄がTOPIX対象銘柄になるためには、プライ
ム市場に上場する必要があること等が決定しています。なお、スタンダード市場やグロース市場の銘柄のTOPIX構成銘
柄への追加や選定対象数の上限など移行後の取扱いは別途検討される予定となっています。
TOPIXの算定方式では以下の重要な見直しが行われます。

（1）�まず、TOPIX構成銘柄については、流通株式時価総額が大きくない銘柄のTOPIXへの影響度を一定の方式で徐々に
下げていくことが明らかにされています。

（2）次に、浮動株式比率の算定方法の見直しです。
　�浮動株式比率は、1�－�固定株比率�で求められます。固定株は次の算式によります。
　固定株＝大株主上位10位保有株�＋�自己株式�＋�役員等保有株�＋�特定投資株式
今般の見直しで固定株に新たに「特定投資株式」が追加されました。特定投資株式は「他の上場会社等が純投資目的以

外の目的で保有する投資株式」であり、安定株主が保有する政策保有株式として市場に流通しない株式です。上場企業に
とっては安定株主を増やすことが上場維持の基準に抵触するという二律背反の関係になりますが、これによりTOPIX指
数はより市場の動きを反映するものになると考えられます。プライム市場の構成銘柄には安定株主としての政策保有株式
を削減する努力が必要ということですが、リスクを抱えつつもこのような企業像が求められているということです。
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「税理士とその関与先のために」
この経営理念のもと、私たち日税グループは1972 年の創業以来、各種商品やサービスを

ワンストップで提供してまいりました。

どんなに時代が変わっても、私たちの想いは変わることはありません。
これまでも、そしてこれからも、税理士先生とその関与先様のために　　。

TEL.0120-312-112TEL.0120-922-752TEL.03-3346-2220TEL.0120-155-551 TEL.03-3345-0600

そうだ、「　　」に聞こう！
事業承継・M&A
先生と一緒に関与先の
問題解決に当たります！

不動産の相談
売買・相続対策・
有効活用等

保険の有効活用
事業保障・

役員退職金準備等

 様々な集金業務
税理士事務所の顧問料、
関与先の集金、支部会費等

最新知識の習得
職員教育
各種研修

関与先のお困りごと

事
務
所
の
運
営



秋の紅葉の中の軽井沢・万平ホテル。かつて、ジョン・レノンが幾度も宿泊し、アップルパイを好んで食したそうです。ジブ
リ映画「風立ちぬ」のモデル舞台でもあります。. （須賀義之）
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　最近、面白くてはまっているのが「ヒロシのぼっちキャンプ」という番組です。
キャッチコピーを借りて簡単に紹介すると「ヒロシが自分のためだけにひとりぼっ
ちでキャンプ」をする番組です。私もキャンプ経験はありますが、キャンプはあく
まで登山のついでに寝泊まりするおまけみたいなものです。ただ、ヒロシは違いま

す。ただひたすらキャンプ場で一人の時間を楽しみ、至福の時を過ごします。周囲から目が届か
ない場所を慎重に選び、場所が決まると木の枝を拾い集め、大きな木はのこぎりで切り、斧で割っ
てマキを作ります。種火からおこした火で湯を沸かし、飯を作り、肉を焼きます。ランタンにと
もる灯りや燃える焚き火を写しながらゆったりとした時間が流れていきます。聞こえてくるのは、
火が燃えマキが弾けるパチパチという音だけ。このパチパチという音や炎のゆらゆらと燃える様
子には「揺らぎ」という成分が含まれているそうです。自然の中にはこの揺らぎが沢山あり、こ
の揺らぎ成分が人に安心感を与え、安らぎを感じさせるといわれています。ヒロシのぼっちキャ
ンプは、家に居ながらにしてヒーリング効果が期待できる不思議な番組です。. （金子信夫）

表紙の
　ことば

北沢のニューフェイス

　2020年10月より北沢
支部所属となりました
北野良典（キタノリョ
ウスケ）です。
　税理士登録自体も
2020年10月でコロナ真
っ盛りの中でしたので、
歓迎会（？）等はすべ
て自粛となってしまい、

ご挨拶等する機会等がなく寂しく思っていたところ、
広報部の方より機会をいただきましたので、自己紹介
などさせていただければと思います。（真保先生お声が
けありがとうございます。いつも本当にお世話になり
ます！）
　父が商社マンだった関係で、私の生まれはフィリピ
ン（ダバオ市）なのですが、3歳ごろからの育ちはず
っと世田谷区代田です。好きなことはふらっと旅行に
行って、その土地のおいしいものを食べることです。
いい景色を見て、舌鼓を打って、気合を入れ直します。
緊急事態宣言も明けましたし、どこかへ行ければと思
っています。

～京都嵐山のもみじ～　行きたいなぁ・・・

福島のとある宿のお食事　パンプキンフォンデュ
素材とのハーモニー♪

　前職は有限責任あずさ監査法人にて公認会計士とし
て監査の仕事をしていました。とてもいい会社でした
が、組織の歯車の一部のような感覚、淡々と作業する
ような毎日に悶々としていたところ、折から発生した
コロナ禍による混乱を見て、中小企業、個人事業主の
方々の力になりたいと思い、2021年1月に独立をいた
しました。
　正直なところ、税理士としての経験がない中での独
立は不安でいっぱいでしたが、とにかくやってみよう
の精神で、2021年2月の確定申告会も参加させていた
だきました。初日の前日は緊張であまり眠れず寝不足
気味だったのですが（苦笑）、実施前に北沢支部の諸先
輩方に温かく励ましていただき、結果的に大変楽しく
相談会に臨めたこと、開業後初の業務として大変印象
に残っています。　
　まだまだ開業10か月目なので日々試行錯誤といった
ところですが、顧客の悩みに寄り添い感謝される税理
士という仕事を始めてよかったと心から思っています。
若輩者ですが、今後とも皆様にご指導ご鞭撻いただけ
ますと幸いです。
　これからどうぞよろしくお願いいたします！！

北野　良典初めまして


